



## A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Al amparo de lo previsto en el artículo 185 y siguientes del Reglamento del Congreso de los Diputados, **D. Pablo Bustinduy Amador**, Diputado del **Grupo Parlamentario Confederal UNIDOS PODEMOS-EN COMÚ PODEM-EN MAREA**, plantea al Gobierno la siguiente:

### PREGUNTA CON RUEGO DE RESPUESTA POR ESCRITO

#### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El pasado 8 de octubre, un bombardeo de la coalición que lidera Arabia Saudí contra el funeral del padre del actual ministro del interior yemení que se estaba celebrando en Saná, capital del país, causó la muerte de al menos 140 personas e hirió a cerca de otras 500. Los ataques indiscriminados contra objetivos civiles no son una novedad en la guerra que sufre el país desde marzo 2015 ya que se han destruido 70 centros sanitarios, se han bombardeado bodas, mercados, escuelas o mezquitas.

Desde entonces han muerto entre 6.700 y 10.000 personas, según estimaciones de Naciones Unidas y tres millones de yemeníes se han visto desplazados. Además, la guerra y el bloqueo de puertos y aeropuertos han provocado que el 80% de la población del país esté en riesgo de hambruna, según datos de Unicef. Los dos bandos en conflicto han sido acusados de crímenes de guerra por el Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

Yemen ha sufrido conflictos armados desde principios de este siglo, así como revueltas y conflictos políticos internos hasta desembocar en una guerra regional desde que Arabia Saudí lanzara una intervención militar unilateral apoyada por otros países árabes de manera directa y con apoyo logístico por parte de Estados Unidos y Reino Unido. Tras el ataque al funeral, las milicias hutíes lanzaron un ataque con misiles contra una embarcación estadounidense, que fue contestado por EEUU con el ataque a tres radares, lo que supone la primera acción militar directa en Yemen -a excepción de los ataques con drones contra objetivos de Al Qaeda en la península arábiga que han dejado numerosos muertos civiles-. La implicación de más países podría agravar aún más el conflicto, lo que sólo haría empeorar no sólo la situación de Yemen sino la de otras guerras de Oriente Medio en las que están involucrados un elevado número de países.

Por otra parte, una información de la publicación online yemení Yemen Fights Back, recogida por el diario El País, recogía imágenes de varios lanzagranadas C90 y un BMR-600, fabricados por la empresas españolas Instalaza y Enasa respectivamente. Además, la consultora australiana ARES identificó los citados lanzagranadas C90 y granadas de mano Alhambra, también fabricadas por Instalaza, en manos de las milicias hutíes que podrían habérselo arrebatado a Arabia Saudí en el campo de batalla. Hay que recordar que Arabia Saudí compró armamento por valor 540 millones de euros a España (el 15% del total), además de otros países del Golfo implicados en esta guerra regional intermediada, con certificados de último destino que implican la prohibición de la reexportación o uso fuera del país que las adquirió.



Por todo ello, este Diputado plantea al Gobierno las siguientes:

#### **PREGUNTAS**

1ª ¿Qué acciones políticas ha llevado a cabo el Gobierno de España, bien como Estado soberano o bien como miembro de la Unión Europea, para lograr una solución al conflicto en Yemen?

2ª ¿Ha impulsado el Gobierno de España un embargo de armas a todos los países involucrados en la guerra de Yemen, tal y como piden diversas organizaciones de derechos humanos?

3ª ¿Qué fondos se han destinado para paliar la grave crisis humanitaria que sufre la población de Yemen? ¿Cuáles se prevén para el corto y medio plazo? ¿Qué medios políticos se han tomado para asegurar que los trabajadores humanitarios pueden cumplir su misión sin ser atacados por los bandos? ¿Cuáles prevén tomar en un futuro inmediato?

4ª ¿Está el Ministerio de Economía investigando el desvío de armas en el conflicto de Yemen? Si la respuesta fuera afirmativa, ¿va a hacer públicos sus resultados para adoptar garantías legalmente vinculantes para controlar su empleo y sus usuarios finales, tal y como le ha pedido la campaña Armas Bajo Control?

5ª ¿Qué medidas ha tomado el Gobierno de España para cumplir de manera efectiva el Tratado Internacional sobre el Comercio de Armas, firmado en 2014?

Congreso de los Diputados, Madrid, 16 de noviembre de 2016

**Pablo Bustinduy Amador**

Diputado del Grupo Parlamentario Confederal Unidos Podemos-En Comú Podem-En Marea